

## El rol de las MIPYMES en la economía mundial, nacional y del cantón La Maná

Vizcaíno Villavicencio Viviana de Lourdes<sup>1</sup>

Pincay Vinces Nedcy Janneth<sup>2</sup>

Figueroa Zambrano María Belén<sup>3</sup>

Cedeño Troya Dolores Magaly<sup>4</sup>

### RESUMEN

Las micro, pequeñas y medianas empresas (MIPYMES) juegan un papel crucial en la economía mundial, nacional y local, actuando como motores de crecimiento y desarrollo. A nivel global, las MIPYMES representan aproximadamente el 90% de todas las empresas y son responsables de generar entre el 60% y el 70% de los empleos. Su capacidad de adaptación y flexibilidad les permite responder a las dinámicas cambiantes del mercado, fomentando la innovación y contribuyendo significativamente al producto interno bruto (PIB) de muchos países. En el contexto ecuatoriano, las MIPYMES son esenciales, ya que representan cerca del 65% del empleo formal y una porción considerable del PIB. Sin embargo, enfrentan diversos desafíos, como la informalidad, el acceso limitado a financiamiento, la escasez de capacitación y el entorno regulatorio desfavorable, que obstaculizan su crecimiento y sostenibilidad. En el cantón La Maná, la situación es similar, donde las MIPYMES no solo generan empleo, sino que también fortalecen la economía local al fomentar la producción y el consumo interno. A pesar de su relevancia, las MIPYMES en La Maná sufren de limitaciones significativas, incluyendo la falta de infraestructura adecuada y recursos limitados. Para potenciar su desarrollo, es fundamental implementar políticas públicas que faciliten la formalización, el acceso a financiamiento y la capacitación empresarial. Promover un entorno favorable para las MIPYMES no solo contribuirá al crecimiento económico de la región, sino que también ayudará a alcanzar objetivos de equidad social y sostenibilidad, beneficiando a las comunidades locales y al país alcanzando un desarrollo económico inclusivo y sostenible.

**Palabras clave:** MIPYMES, Desarrollo económico, Innovación, Empleo Sostenibilidad

1. Docente del Instituto Superior Tecnológico La Maná, Carrera Administración, correo: [yvizcaino@institutos.gob.ec](mailto:yvizcaino@institutos.gob.ec)
2. Docente del Instituto Superior Tecnológico La Maná, Carrera Administración, correo: [npincay@institutos.gob.ec](mailto:npincay@institutos.gob.ec)
3. Docente del Instituto Superior Tecnológico La Maná, Carrera Administración, correo: [bfigueroa@institutos.gob.ec](mailto:bfigueroa@institutos.gob.ec)
4. Docente del Instituto Superior Tecnológico La Maná, Carrera Administración, correo: [mcedeño@institutos.gob.ec](mailto:mcedeño@institutos.gob.ec)

**Fecha de recepción:** 26/04/2025

**Fecha de aceptación:** 20/06/2025

# **“The role of MSMEs in the global, national, and La Maná canton economy”**

## **ABSTRACT**

Micro, small, and medium enterprises (MIPYMES) play a crucial role in the global, national, and local economy, acting as engines of growth and development. Globally, MIPYMES account for approximately 90% of all enterprises and are responsible for generating between 60% and 70% of jobs. Their adaptability and flexibility allow them to respond to changing market dynamics, fostering innovation and significantly contributing to the Gross Domestic Product (GDP) of many countries. In the Ecuadorian context, MIPYMES are essential, representing nearly 65% of formal employment and a substantial portion of GDP. However, they face various challenges, such as informality, limited access to financing, inadequate training opportunities, and an unfavorable regulatory environment, which hinder their growth and sustainability. In the cantón La Maná, the situation is similar, where MIPYMES not only generate employment but also strengthen the local economy by promoting internal production and consumption. Despite their relevance, MIPYMES in La Maná suffer from significant limitations, including a lack of adequate infrastructure and limited resources. To enhance their development, it is crucial to implement public policies that facilitate formalization, access to financing, and business training. Promoting a favorable environment for MIPYMES will not only contribute to the economic growth of the region but will also help achieve social equity and sustainability objectives, benefiting local communities and the country by achieving inclusive and sustainable economic development.

**Keywords:** MIPYMES, Economic development, Employment, Innovation, Sustainability.

## INTRODUCCIÓN

Las micro, pequeñas y medianas empresas (MIPYMES) representan un componente esencial de las economías a nivel mundial, nacional y local. Se estima que a nivel global, las MIPYMES constituyen aproximadamente el 90% de todas las empresas, desempeñando un papel crucial en la generación de empleo y en la promoción del desarrollo económico. Según un informe de la Organización Internacional del Trabajo (OIT), estas empresas son responsables de generar entre el 60% y el 70% de los empleos en los países en desarrollo (OIT, 2017). Esta capacidad de adaptación y flexibilidad permite a las MIPYMES responder rápidamente a las dinámicas cambiantes del mercado, lo que las convierte en agentes clave de innovación y competitividad.

A nivel nacional, en Ecuador, las MIPYMES son igualmente fundamentales. Según el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC), representan alrededor del 65% del empleo formal y contribuyen significativamente al producto interno bruto (PIB) del país (INEC, 2020). Sin embargo, enfrentan varios desafíos, incluidos la informalidad, el acceso limitado a financiamiento, la falta de capacitación y un entorno regulatorio que a menudo resulta desfavorable. Estos obstáculos limitan su capacidad de crecimiento y sostenibilidad.

En el contexto del cantón La Maná, las MIPYMES desempeñan un papel vital en la economía local. Estas empresas no solo generan empleo, sino que también fortalecen la economía comunitaria al

fomentar la producción y el consumo interno. Sin embargo, las MIPYMES en La Maná presentan limitaciones significativas, como la falta de infraestructura adecuada y recursos limitados. Según un estudio realizado por la Cámara de Comercio de Cotopaxi, estas limitaciones afectan su competitividad y su capacidad para acceder a mercados más amplios (Cámara de Comercio de Cotopaxi, 2021).

La literatura sobre el rol de las MIPYMES en la economía ha crecido considerablemente en las últimas décadas. Diversos estudios destacan la importancia de estas empresas en la creación de empleo, la reducción de la pobreza y la promoción de la inclusión social. Por ejemplo, un análisis realizado por el Banco Mundial señala que las MIPYMES son fundamentales para el crecimiento económico sostenible y la reducción de la desigualdad (Banco Mundial, 2019).

Los desafíos que enfrentan las MIPYMES, como la falta de acceso a financiamiento, han sido objeto de investigación significativa. Estudios como el de Ayyagari, Beck y Demirguc-Kunt (2007) revelan que las MIPYMES a menudo carecen de los recursos necesarios para invertir en tecnología y capacitación, lo que limita su capacidad para innovar y competir en mercados globales. Adicionalmente, el entorno regulatorio y la burocracia son factores críticos que afectan su desarrollo. La investigación de la OIT (2018) destaca que las políticas públicas deben enfocarse en la formalización y el apoyo a estas empresas para mejorar su sostenibilidad.

El propósito de este artículo es analizar el rol de las MIPYMES en la economía

mundial, nacional y del cantón La Maná, identificando tanto sus contribuciones como los desafíos que enfrentan. Este análisis busca contribuir al entendimiento de la importancia de las MIPYMES en el desarrollo económico inclusivo y sostenible, especialmente en contextos locales.

Examinar la contribución de las MIPYMES al empleo y al PIB a nivel global y nacional.

Identificar los desafíos específicos que enfrentan las MIPYMES en Ecuador y en el cantón La Maná.

Proponer recomendaciones para favorecer el desarrollo y la sostenibilidad de las MIPYMES en la región.

La relevancia de este trabajo radica en su potencial para informar políticas públicas y estrategias de desarrollo que fortalezcan la capacidad de las MIPYMES, promoviendo así un crecimiento económico inclusivo y sostenible en el cantón La Maná y en el país en general.

## METODOLOGÍA

Para analizar el rol de las micro, pequeñas y medianas empresas (MIPYMES) en la economía mundial, nacional y del cantón La Maná, se empleó un enfoque metodológico mixto que combinó métodos cuantitativos y cualitativos. Este enfoque permitió una comprensión integral del fenómeno estudiado, facilitando la exploración tanto de datos estadísticos como de percepciones subjetivas de los actores involucrados.

El estudio se centró en la recolección de datos de diversas fuentes secundarias y primarias. Se recopiló información estadística de organismos oficiales como el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC), el Banco Mundial y la Organización Internacional del Trabajo (OIT). Estos datos incluyeron estadísticas sobre la contribución de las MIPYMES al empleo y al PIB en Ecuador y en el cantón La Maná.

Adicionalmente, se llevó a cabo una encuesta dirigida a dueños y gerentes de MIPYMES en La Maná. La encuesta incluyó preguntas sobre las condiciones operativas de sus negocios, los desafíos que enfrentan y las percepciones sobre el entorno empresarial. La muestra se seleccionó mediante un muestreo aleatorio estratificado, asegurando que se representaran diversas industrias presentes en el cantón.

Se utilizaron las siguientes técnicas de investigación:

**Análisis Documental:** Se revisaron documentos y estudios previos sobre el tema, lo que permitió contextualizar la investigación en un marco teórico sólido. Se consideraron trabajos clave como el de

Ayyagari, Beck y Demirgüç-Kunt (2007), que analizó la relación entre MIPYMES y el acceso a financiamiento, y el informe de la OIT (2018) sobre políticas públicas para el desarrollo de estas empresas.

**Encuestas:** Se diseñó un cuestionario estructurado, que fue administrado a 150 propietarios de MIPYMES en La Maná. Las preguntas se formularon para capturar tanto datos demográficos como información específica sobre el estado y los desafíos de sus empresas. Las encuestas se realizaron en persona y en formato digital, asegurando un mayor alcance.

**Entrevistas:** Se llevaron a cabo entrevistas semi-estructuradas con cinco expertos en desarrollo económico y representantes de entidades gubernamentales. Estas entrevistas proporcionaron información cualitativa valiosa sobre las políticas públicas y el panorama empresarial en La Maná.

Los datos cuantitativos obtenidos de las encuestas se analizaron utilizando software estadístico (SPSS). Se realizaron análisis descriptivos para identificar tendencias y patrones, así como análisis bivariados para explorar relaciones entre variables, como el tamaño de la empresa y el acceso a financiamiento.

Los datos cualitativos provenientes de las entrevistas se transcribieron y analizaron mediante un enfoque de análisis temático. Este proceso implicó la codificación de las respuestas en categorías que reflejaron los desafíos y oportunidades percibidos por los actores entrevistados.

El diseño metodológico y los procedimientos descritos aseguran que el estudio sea repetible. Las herramientas

utilizadas para la recolección y análisis de datos, así como los criterios de selección de la muestra, están documentados de manera detallada. La metodología se inspira en enfoques utilizados en estudios previos sobre MIPYMES, como el análisis de Ayyagari et al. (2007) y el informe de la OIT (2018), lo que aporta rigor y validez a los hallazgos.

## RESULTADOS Y DISCUSIÓN

Los hallazgos del estudio indicaron que las MIPYMES en el cantón La Maná desempeñaron un papel crucial en la economía local. Aproximadamente el 70% de los encuestados reportaron que sus empresas generaron empleo para al menos tres personas. Además, el análisis reveló que el 65% de las MIPYMES contribuyó en un 40% a la producción económica del cantón, destacando su relevancia en el contexto regional.

Los principales desafíos enfrentados por estas empresas fueron la falta de acceso a financiamiento, reportada por el 80% de los propietarios encuestados. Otros obstáculos significativos incluyeron la escasez de capacitación (70%) y la informalidad (60%). Estos resultados se resumieron en la Tabla 1, que presenta la distribución de desafíos enfrentados por las MIPYMES en La Maná.

**Tabla 1: Desafíos enfrentados por las MIPYMES en La Maná**

Desafío	Porcentaje de MIPYMES afectadas
Falta de acceso a financiamiento	80%
Escasez de capacitación	70%
Informalidad	60%

Fuente: Las autoras

Los resultados obtenidos resaltaron la importancia de las MIPYMES en la economía local, alineándose con estudios previos que enfatizan su contribución al empleo y al PIB. Según la OIT (2017), las MIPYMES son responsables de una proporción significativa del empleo en economías en desarrollo, un hallazgo que se corroboró en el caso de La Maná.

Los desafíos identificados también resonaron con la literatura existente. La falta de acceso a financiamiento, mencionado por el 80% de los encuestados, ha sido un tema recurrente en estudios sobre MIPYMES. Ayyagari, Beck y Demirgüç-Kunt (2007) señalaron que las restricciones financieras limitan la capacidad de estas empresas para realizar inversiones necesarias para su crecimiento. En el contexto de La Maná, la percepción de la falta de financiamiento se interpretó como un indicativo de que se requieren políticas públicas que faciliten el acceso a recursos financieros esenciales.

La escasez de capacitación emergió como otro desafío importante. Este hallazgo se encuentra en línea con las conclusiones de la OIT (2018), que enfatiza la necesidad de programas de

formación para mejorar las habilidades de los empresarios y sus empleados en el sector de MIPYMES. En La Maná, la implementación de programas de capacitación podría potenciar la competitividad de estas empresas y, por ende, su sostenibilidad.

## CONCLUSIONES

Las MIPYMES son parte fundamental del desarrollo socioeconómico del cantón La Maná, ya que por medio de ellas se generan fuentes de empleo que son esenciales, significativas, y que contribuyen de manera considerable al PIB (Producto Interno Bruto); ya que su rol en la economía local las ha convertido en el motor del desarrollo y crecimiento, enfatizando la necesidad de políticas públicas que fomenten su formalización y sostenibilidad.

A pesar de la importancia, que tienen las MIPYMES, estas han presentado desafíos significativos, como por ejemplo la falta de acceso a financiamiento, la escasez de preparación y un entorno regulatorio pernicioso. Estos obstáculos constantemente limitan su capacidad de innovación logrando que en un mercado cada vez más globalizado, no cuenten con la atención urgente requerida por parte de las autoridades locales y nacionales.

Es importante la implementación de estrategias que ayuden a fortalecer la formación empresarial y buscando mejorar el acceso a recursos financieros, con la creación de programas de capacitación y el establecimiento de un entorno regulatorio que sea favorable para potenciar la competitividad de las MIPYMES en el

cantón La Maná, garantizando de esta manera un desarrollo económico, sostenible e inclusivo.

## BIBLIOGRAFÍA

Ayyagari, M., Beck, T., & Demirgüç-Kunt, A. (2007). Small and medium enterprises across the globe. *Small Business Economics*, 29(6), 415-434.

<https://doi.org/10.1007/s11187-006-9002-5>

Banco Mundial. (2019). *World Development Report 2019: The changing nature of work*. Washington, DC: World Bank.

Organización Internacional del Trabajo (OIT). (2017). *World Employment Social Outlook 2017: Trends for youth 2017*. Ginebra, Suiza: OIT.

Organización Internacional del Trabajo (OIT). (2018). *Promoting the formalization of enterprises*. Ginebra, Suiza: OIT.

Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC). (2020). *Estadísticas del empleo en Ecuador*. Quito, Ecuador: INEC.